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От редакции.
По независящим от редакции причинам, в настоящий номер не 

вошла значительная часть предназначенного для помещения в нем мате
риала.

По тем же причинам, номер вышел (по обыкновению!) со значитель
ным опозданием.

Со следующего (20-го) номера в «Округ» вводится ряд новых отде
лов. В частности, значительное место будет уделено кооперации.

В то же время редакция выражает надежду, что типографии 
<Гранит» удастся, наконец, наладить регулярный выпуск журнала.
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VI Сессия Окрисполкома.
Порядок дня Сессии:

1. Работа Президиума Окрисполкома. 2. Сельхозналог 1926-27 года. 3. О лесах 
местного значения. 4. О местном бюджете. 5. О мероприятиях по проведению режима 
экономии. 6. Работа Покровского Сельсовета, Егоршинского района.

По вопросу доклада президиума на нашей 
сессии.

Доклад президиума имеет то значение, чтобы договориться с райо
нами по ряду вопросов.

Е„ва лл требуется излагать, иллюстрируя цифрами, насколько воз- 
расла промышленность (обще-областная ли, или окружная и районная, 
или кустарная). Точно также едва ли нужно приводить цифры роста 
сельского хозяйства в округе, роста сети и охвата учреждениями Наро- 
браза или Здравоохранения. Такие цифры и обзоры даны были и в годо
вом отчете, и после давались в ряде статей нашего журнала. Очевидно, 
внимание должно быть заострено не на изложении этого цифрового мате
риала, а на исследованиях, вытекающих из этого роста и определяющих 
ход нашей работы.

Поясним примером.
Быстрый рост мраморских кустарных промыслов превратил, напри

мер, мертвое в живое. Кустари стали хорошо зарабатывать. У окружаю
щих крестьян для продуктов их сельского хозяйства нашелся новый 
рынок. Несомненно, увеличился товарооборот в местной кооперации. 
Улучшение материального положения, очевидно, произошло неравно для 
всех граждан. Следовательно, формы экономической зависимости суще
ствования и раньше, и сейчас несколько изменились. По удовлетворении 
нужд, связанных с материальным положением, несомненно, у кресть
янства повысились требования на То, чтобы иметь лучше школу, боль
ничную помощь и т. п. Все это—ясно каждому—связано с бюджетом. 
Все эти явления представляют собой непрерывную цепь. Нам нужно на 
Сессии нащуп..ть некоторые основные звенья этой цепи и основательно 
проверить их службу.

Президиум в своей работе кое в чем промахнулся. Много, надо 
полагать, ошибок и пт отделам Райи полкомов. Нам надо их выявить, 
основательно разобрать и наметить способы их исправления.

Стоит еще остановиться на вопросе о том, как мы хозяйствуем. 
Год тому назад у нас на одной из Сессий правильно прозвучало: на 
РИК‘овский дом часто указывает крестьянство, как на образец бесхо-
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зяйственности—приравнивая два выражения: «да ну, это барохло», «ну, 
да это РИК‘овский». В основном это положение было правильно. Это не 
значило, что все имущество РИК'ов было таково, но что чрезвычайно 
большое количество имущества было таким—это бесспорно. За этот год 
мы достигли кое-где и кое-каких успехов. Правда, не все и не везде, но 
кое-где. Кое-какие РИК‘и стали такими, что крестьянство указывает 
на них с удовлетворением, отмечает ремонт и всякое иное проявление 
хозяйственности. Это большое достижение. Надо всем РИК'ам подтя
нуться до этого положения.

Большая группа вопросов—это вопросы о проведении демократии, 
о широкой советской общественности, о работе советского рабочего и кресть
янского актива и др.

Отчетные и перевыборные кампании показали нам, во первых, что 
активность рабочих и крестьян—очень большая и год от году растет; 
во вторых, что участие в перевыборах крестьянства иногда было большее, 
чем рабочих; в третьих, что беднота на перевыборах частенько оста
валась в тени.

Помимо этих результатов перевыборов обычная работа сельсоветов, 
изб-читален и других организаций недостаточно захватывала и втягивала 
массы крестьянства. Нам нужно всем просмотреть работу всех привод
ных ремней. Нужно работу Окружного и Районного Исполкомов поста
вить так, чтобы она была на виду у всех рабочих и крестьян и чтобы 
любая группа крестьян или рабочих имела полнейшую возможность 
выявить свое отношение к тому или другому решению Исполкомов.

На этих вопросах, очевидно, лучше всего заострить наше внимание 
при докладе Президиума Окружного Исполкома.

Г. Пылаев.

Основные положения проведения сельхоз
налога в 1926-27 г. в нашем округе.

Основные принципы, которые будут положены в основу сельхоз
налога в 1926-27 году,—по решению окружной налоговой комиссии 
сводятся к следующему:

1. Обложению подлежат все, занимающееся сельским хозяйство:« 
население округа, а также совхозы и колхозы.

2. Хозяйства, не имеющие совершенно посева и сенокоса, к обло
жению не привлекаются.

3. В г. Свердловске, Невьянске и Кыштыме сельхозналогом обла
гаются хозяйства, имеющие постоянный доход от сельского хоз-ва. В 
данных хозяйствах к обложению сельхозналогом привлекаются доходы от 
об‘ектов, расположенных вне городской черты. Городские строения, зем- 
участки и городской скот облагаются налогами городского типа.

К сельхозналогу привлекается лишь скот, находящийся обособленно 
на негородских участках (например, на заимках).

4. Обложение доходов от полеводства производится по нормам доход
ности от десятины посева, установленным в соответствии с выявленной: 
условно-чистой доходностью от посева.
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Нормы доходности от посева, сенокоса, крупного рогатого скота и 
рабочего скота устанавливаются твердые и обязательные для отдельных 
районов. Для отдельных пригородных сельсоветов устанавливаются повы
шенные нормы от крупного рогатого скота.

5. Из специальных отраслей сельского хозяйства привлекаются к 
•обложению: 1) овцеводство, 2) свиноводство, 3) пчеловодство и 4) ого
родничество. Обложение производится по твердым, обязательным для 
районов нормам. Для отдельных пригородных сельсоветов устанавли
ваются повышенные нормы.

6. Заработки кустарей и ремесленников привлекаются из 30% уста
новленных для них райкомиссией доходов. При этом комиссии при 
выявлении дохода руководствуются ориентировочными нормами.

7. Заработки непостоянного характера от лесовозок, перевозки 
руды и пр., связанные с работой на лошади, облагаются сельхозналогом 
из 20% заработка, выявленного налоговой комиссией.

8. Заработная плата по найму облагается из 10%, за исключением 
зарплаты, указанной ст. 4 Положения и инструкции ОБЛФО. Кроме 
того, не включается зарплата работников, состоящих на местном и госу
дарственном бюджетах, и выборных работников ККОВ. У городских 
плательщиков с/х. налога заработная плата не привлекается к обложению.

9. Заработки полупромышленников (скупка кожи и пр. доходы от 
сдачи за плату в пользование дорогих орудий производства), а также 
доходы от дачников, устанавливаются районными налоговыми комис
сиями и привлекаются к обложению в размере до 50% валого дохода. 
Допускается предварительное установление их сельскими участковыми 
комиссиями.

10. Необлагаемый минимум устанавливается в 30 рублей на едока 
и 190 руб. на хозяйство, при чем при исчислении налога этот минимум 
понижается до 25 рублей с тем, чтобы разница между суммой предва
рительно исчисленного налога при необлагаемом минимуме в 30 руб., 
и суммой налога, исчисленного при минимуме в 25 руб., пошла на обра
зование фонда дополнительных скидок маломощным хозяйствам.

Необлагаемый минимум не применяется:
1) К городским плательщикам с-х. налога, имеющим доходы не 

только от сельского хозяйства.
2) К сельским плательщикам с-х. налога, имеющим также и доходы 

облагаемые промысловым и подоходным налогом.
И. Сроки уплаты устанавливаются д я округа в целом следующие:
1-ХП—40%, 1-11—50% и 1-1У—10% при чем для районов эти 

•сроки приближаются на семь дней.

Устанавливая эти принципы, налоговая комиссия исходила, с одной 
стороны, из точного смысла основного закона (декрета) и инструкции о 
се ьхознэлоге, а с другой—учитывала местные условия нашего округа. 
На местах (РЙК'ам, сельсоветам) следует сейчас же приступить к рас
смотрению этих принципов в особых комиссиях и финансово-налоговых 
секциях с/советов с привлечением широких слоев населения и высказать 
о них свое мнение.

Ф. Кириллов.
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Кампания по сельхозналогу на 1926-27 г. 
началась.

С изданием «Положения о сельхозналоге на 1926-27 год» и инструк
ции о порядке его проведения, мы получили основные принципы построе
ния налога. Но новый закон предоставляет местам большие права, в 
отношении порядка применения его на практике, в особенности в части 
обложения неземледельческих доходов.

Поэтому одновременно с получением инструкции центра в окружных 
и областных центрах началась горячая работа по окончательному разре
шению всех вопросов, связанных с проведением закона.

К этому времени исчисление условно-чистой доходности было за
кончено, предварительные нормы облагаемой доходности были намечены 
и учтены (поскольку это позволяли имеющиеся материалы) неземледель
ческие доходы.

Наиболее сложный и трудный вопрос о способах выявления и об
ложение неземледельческих доходов получил окончательное разрешение на 
пленуме Облисполкома и на областном финансовом совещании.

Таким образом в ближайшее время все основные постановления 
будут оформлены и вся тяжесть работы перенесется в районы и сель
советы.

Реформированный сельхозналог в главном уже известен местам.
Для округа установлены твердые нормы облагаемой доходности го 

полеводству (по посеву), луговодству и животноводству. Эти нормы 
не могут подвергаться изменению на местах; в среднем по округу они 
таковы:

Посев—46 руб., покос—17 руб., корова—24 руб., лошадь—26 руб., 
овца—1 р. 20 к., свинья—4 руб.

Для обложения неземледельческих заработков таких твердых норм 
установлено не будет, даны будут только предельные нормы, а район
ные налоговые комиссии должны определять неземледельческий доход 
каждого хозяйства, руководствуясь нормой, как пределом, выше которого 
нельзя брать облагаемый доход.

Таким образом на районные комиссии возлагается новая и сложная 
работа.

Ошибочный подход к обложению неземледельческих заработков 
может создать непосильную налоговую тяжесь для кустарей или наобо
рот вызовет значительное недообложение.

Центром не будет дано задания собрать обязательно определенную 
сумму налога с кустарных промыслов, контрольной цифры по неземле
дельческим заработкам и по налогу с них не будет установлено для от
дельных районов. Будут даны лишь предельные нормы, руководящие 
указания как облагать и требование полного выявления на месте всех 
имеющихся промыслов и заработков.

Надо учитывать, что некоторые нарекания и недовольство будет 
и против правильного исчисления дохода и налога,так как тяжесть 
налога в этом году будет распределяться иначе, чем в прошлом.

Вполне понятно, что некоторые хозяйства, в частности маломощные, 
или большеедоцкие, получат понижение налога, а у других, в особен-
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ности имеющих необлагавшиеся ранее неземледельческие доходы, налог 
будет больше. И пока население не поймет и не усвоит порядка начис
ления нового налога, такие нарекания возможны. В особенности будет 
сложна и ответственна работа налоговых комиссий в наших промышлен
ных районах.

Поэтому вполне своевременно было постановление ОКРИК'а об 
организации к первому июня районных и сельских комиссий; на обя- 
з нность последних возложено не только учет об‘ектов обложения, но 
также и предварительное определение размера неземледельческих зара
ботков в отдельных хозяйствах, так как в противном случае районы, 
не имея сведений о всей массе плательщиков, конечно, не смогли бы 
правильно установить их облагаемые доходы.

Организация этих комиссий является первой работой на 
местах.

Затем, с 15—20 июня начнется и самый учет об‘ектов обложения и 
выявление размеров заработков.

Учет должен быть закончен в месячный срок.
Одновременно должна быть развернута широкая агиткампания по 

раз'яснению н селению сущности нового налога и способов исчис
ления его.

Эта большая работа неизбежно потребует полного напряжения сил 
всего советского аппарата на местах и не может пройти успешно, если 
к делу не будут привлечены такжз и общественные, и профессионгльные 
организации.

Необходимо заранее заручиться их содействием, чтобы немедленно 
по получении всех материалов широко развернуть раз‘яснительную кам
панию и во время провести учет об'еклов обложения.

Заинтересованность самих местных органов в успехе кампании до
статочно ясна и бесспорна. Две трети собранного налога поступят в до
ходы местных бюджетов, и недобор" налога прежде всего скажется на 
положении этих бюджетов.

Размер налога будет процентов нз 25 более прошлогоднего. При 
наличии роста сельского хозяйства, и обложения неземледельческих за
работков такое увеличение налога будет находиться в общем в соответ
ствии с увеличением доходов населения и в действительности реальная 
тяжесть налога не будет выше прошлогодней.

В. Осколков.

Бюджет округа в текущем году и 
перспективы на 1926-27 бюдж. год.

Наступает время проведения бюджетной кампании по построению 
бюджета на 1926-27 бюдж. год и собирающаяся 19 июня с. г. б-я Сессия 
Окружного Исполнительного Комитета должна будет вопрос о бюджете 
рассмотреть и наметить основные принципы, которые должны будут лечь 
в основу построения бюджета.

В настоящей статье мы бы хотели наметить основные пути, по 
которым следует пойти. Однако, для того, чтобы можно было говорить 
о перспективах бюджета будущего года, нельзя не осветить состояния 
дела в текущем году. Вот, почему первую половину статьи мы посвя
щаем бюджету текущего года.
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I. Бюджет округа на 1925-26 года.
В первоначальный составленный бюджет Округа, рассмотренный 

на 4-й сессии Окрисполкома, после окончательного утверждения Област
ного бюджета в Центре были внесены кой-какие изменения. Условные 
расходы на ремонт и строительство были исключены, увеличены расходы 
на покрытие задолженности — 251608, на ремонт и постройку школ^ на 
выдачу пенсии—128633, улучшение быта городской милиции — 28000. В 
соответствии с этим были увеличены—наличность средств на 1-е октября 
1925 г.—70397, недоимки—-181211 и субвенция—187995. После внесения 
этих изменений бюджет округа был утвержден Облисполкомом и 5-й 
Сессией Окрисполкома.

Городские Окружные Районные Всего

Доходы .............................................. 3330899 2116571 2048134 7495604

Расходы............................................. 3330899 1004647 3160058 7495604

Превышение доходов над расхо
дами .............................— 1111924 — 1111924

Дефицит................................ · . . . — — 1111924 1111924

Превышение доходов над расходами по Окрбюджету было обращено 
на покрытие дифецита по районным бюджетам.

Бюджет текущего года, по сравнению с прошлым годом (по факти
ческому исполнению его за прошлый год), возрос на 12.83%. При этом 
наибольший рост идет за счет Окружно-районного бюджета (23.47%). 
Городской бюджет возрос лишь на 1.86%. Такой неравномерный роса 
является результатом общей политики Советской власти «Лицом к 
деревне».

Нельзя обойти молчанием и факт значительного снижения собст
венно-Окружного бюджета за счет передачи большинства расходов с 
Окрбюджета на районные. В текущем году была проведена максималь
ная децентрализация Окружного бюджета: на окружном бюджете остав
лены лишь доходы и расходы, которые на райбюджеты передать было 
нельзя по техническим соображениям.

В доходной части бюджет складывается из следующих видов:

Городской Окружной Районный Все Г о
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I Остат. бюдж. сред. 32848 0,99 21256 1,00 48800 2,38 102,904 1,37

11 Бюдж. недоим. по 
налог . и сбор. . 126982 3,81 80820 3,82 49088 2,40 256890 3,43
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III Неналог. дох. не- 
доимк в прош. г. 188116 5,65 — •— ‘ 5555 0,27 193671 2,58

IV Доход по с/х. . . — — 37568 1,77 : 51170 2,50 88738 1,18

V Дох. по ком. имущ, 
и оороч. ст. . . 1789386 53,72 __ 164103 8.01 1953489 26,06

VI Дох. попоим, пред 69000 2,07 — — 3915 0,19 72915 0,97

VII » от пром, и торг. 35500 1/17 591000 27,92 24570 1,20 651070 8,68

VIII » от рази. пред, 
пр. с. х. комм, и 

мес. пр..................67000 2,01 — — 14128 0,69 81128 1,08

IX Раза, поступлен. . 116100 3,49 4620 0,22 579 1 5 2,83 178635 2,40

X Отчиел. от госд. . 6000 0,18 19073 0,90 499768 24,40 524841 7,01

XI Отчисл. от госн. . 500 . 0,01 — — 293260 14,32 293760 3,92

XII Надбавки к госн. 
и сборам. . . . 453071 13,60 1179297 55,72 326739 15,95 1959107 26,14

XIII Местные налоги 
и сборы .... 429500 12,89 90500 4,28 241949 11,81 761649 10,16

XIV Пособ. из общего- 
су дар ст. средств. 16896 0,51 92437 4,37 267174 13,05 376507 5,02

ВСЕГО . . 3330899 100 
проц. J

2116571
1

100 
проц.

2048134 100 
проц.

7495604 100 
проц.

Налоговые доходы составляют 43,65%, налоговые—47,56 и прочие 
доходы 8,79%.

Расходы по ведомствен, распределяются таким· образом:
(См. табл, на стр. 12-й).
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Из приведенной таблицы можно усмотреть, что на первом месте у 
нас стоят расходы по народному образованию (28,45%), то здравоохра
нению (14,12%), коммунальные (13,41%).

По отдельным статьям расхода первое место занимает зарплата 
44,32%, прочие потребительские расходы около 29,% расходы-же восстано
вительного порядка (новое строительство, капитальный ремонт) состав
ляют всего около 27%.

Размеры районных бюджетов, соотношение доходов, расходов, 
удельный вес каждого района в обще-районном своде—представляется в 
таком виде:

См. табл, на стр. 11-й.
В таком виде бюджет нашего округа получил окончательное офор

мление.
Практика выполнения бюджета в 1-м полугодии, а также произве

денное обследоване района показали, что районные бюджеты были со
ставлены не с достаточно полной реальностью—при наличии не реальных 
доходов—есть и преуменьшения. То же самое и в расходах:есть излиш
ние ассигнования, но есть и недостатки. Все это пришлось учесть и 
внести соответствующие изменения, и конечный результат по районному 
бюджету получился:

Собственные доходы (без субвенции) . . . 1853474
Расходы ................................................... 3274400
Дефицит . . ·. . . 1420926

Образовавшийся дефицит покрывается—субвен.
центра ... . . .... 267174

Дотацией округа .......................................................... 1111924

Всего .... 1379098

Остальная сумма в 41828 руб. подлежит изжитию в процессе попол
нения бюджета или за счет дополнительных доходов или экономии 
в расходах.

Таким образом, в результате обследований районов, и выявившейся 
крайней необходимостью в ассигновании дополнительных расходов 
(зарплата просвещенцам, работникам РИК'ов и сельсоветов и т. д.) про
тив утвержденных сумм областью—по райбюджетам мы имеем увеличение 
доходов на 94610 руб. и увеличение расходов на 114342 рубля.

II. Сеть учреждений округа.

По бюджету текущего года, содержится всего—1308 учреждений 
с 7960 работниками. По сравнению с прошлым годом, количество учреж
дений увеличилось всего лишь на 5, в то время как количество работ
ников увеличилось на 781 человек, или около 11%, при чем в городе 
увеличение на 124 челов. или около 6%, а в округе (с районами) на 657 
челов. или 13%. Увеличение штатов произошло главным образом 
по социально-культурным группам учреждений—а) по народному обра
зованию на 302 ч., в том числе по школам 1 и 2 ступени, семилеткам 
и крестьянской молодежи на 228 чел., по избам-читальням на 38 чел., 
школам политграмоты на 30 чел. и т. д.

б) По здравоохранению увеличение на 341 человек, главным обра
зом за счет амбулаторий и фельдшерских пунктов.
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В части обслуживания нужд населения в текущем году достиг
нуты такие результаты:

Судебно-следственная сеть районирована полностью:—на каждый 
административный район мы имеем и судебный, и следственный участок.

Значительно расширена сеть агрономии и ветеринарии. На каждый 
район имеется по агроному, а в И районах, со значительно развитым 
сельским хозяйством—кроме того по 1—2 помощника.

В 11 районах мы имеем ветеринарно-врачебные пункты и лишь 
в б-ти районах фельдшерские пункты. '

Процент охвата школами детей школьного возраста значительно 
возрос—правда, наблюдается кое-какая неравномерность по отдельным 
районам, но тем не менее школьная сеть построена с таким расчетом, 
что охватывает детей не ниже 55%,—при средне-окружном % охвата 
детей (без города) до 65%.

Также значительно увеличено количество медицинских работников, 
Нельзя сказать, чтобы все это удовлетворяло на 100% потребности— 

но того факта, что дело с обслуживанием социально-культурных нужд насе
ления значительно возросло и что возможность сделанного в текущем году 
расширения была использована главным образом на социально-куль
турные нужды—оспорить нельзя.

Что-же касается степени удовлетворения нужд учреждений, то и 
здесь, по сравнению с прошлым годом дело значительно улучшилось. 
Зарплата была поднята, нормы хозяйственного, вещевого и продоволь
ственного обслуживания также были увеличены. Однако, потребности, 
и нужды оказались настолько велики, что это повышение далеко нас 
устроить не может. Зарплата в учреждениях не бюджетных (торговых, 
хозрасчетных) настолько возросла, что наш рост остается просто не замет
ным и наши местбюджетные учреждения продолжают далеко отставать.

Питание ребятишек в д/домах и больных в больнице далеко 
недостаточное—«каша» и «жидкий» суп—бессменные блюда. Постельных 
принадлежностей, белья, верхнего платья—далеко недостаточно. И что 
самое плохое, так наши здания, занятые школами, больницами и другими 
учреждениями—не ремонтируются, все больше и больше разрушаясь.

Таково, в кратких чертах состояние бюджета нашего округа и учреж
дений из него финансируемых.

III. Перспективы доходов на 1926-27 г.
Фактическое исполнение бюджета за 8 месяцев—дает основания 

предполагать, что бюджет текущего года, с большим напряжением будет 
выполнен примерно в 7.400.000 руб. Есть опасения за то, что часть дохо
дов будет получена не полностью. В результате, вполне реальным мож
но считать 7250—7300 тысяч рублей (в том числе субвенция—собствен- 
ных-же доходов, примерно, 7.100.000). Очевидно, что того бурного ро
ста доходов, который мы имели в прошлом году—в текущем году ожи
дать не приходится. Дальнейший рост доходов будет гораздо медленнее. 
Ориентировочный план доходов на 1926/27 год, в целом по округу мы 
уже имели.—Учитывая результаты исполнения бюджета в текущем году, 
перспективы возможного развития хозяйства в будущем году—мы можем 
ожидать доходов до 7.600.000 руб. против ожидаемой суммы доходов 
в текущем году в 7.111.000 руб. (без субвенции). Таким образом в раз
мерах существующего перечня доходов—мы можем ожидать прирост до 
500.000 руб. или 7-8%. По отдельным видам доходов, сравнивая по
ступления за 1924-25 год, .ожидаемые за 1925/26 год и ориентировочный 
план на 1926/27 год, получается таксе положение:
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1 Остаток бюджета, средств .... 113260 102904 102904

2 Недоимки прошлых лет по 
Госналогам ......................... 245685 256890 255468 } 315000

3 Недоимки прошлых лет по 
неналоговым доходам ........ 177197 193671 105057 I

4 Доходы по сельск. хоз........................ 87461 88738 77329 100500

5 Доходы по коммунальным 
имуществом ......................... 1429785 1926489 2048381 2015000

6 Доходы по коммунальным 
предприятиям ..................... 76817 72915 15617 81300

7 Доходы по промышлен........................ 424901 678070 575531 720600

8 Доходы от разных предприятий . . 21258 81128 64276 40000

9 Разные поступления'......................... 317020 178635 275400 283000

10 Отчисление от г осдоходов .... 309717 524841 661285 678000

11 Отчисление от госналогов .... 232514 293760 293400 321500

12 Надбавки к госналогам..................... 1464490 1959107 1783236 2254500

13 Местные налоги ................................. 72389 ' 761949 853123 791200

Итого по 13 разд. . . ! 5624009 7119097 7111007 7600600

14 Пособия из госсредств .................... — 376507 376507 —

ВСЕГО .........................5624000 1 7495004 7487514 7600600

Коммунальные доходы никакого роста не имеют. Отсутствие роста 
доходов надо об'яснить тем, что все, что можно было эксплоатировать— 
уже эксплоатируется, новых имуществ не создавалось, что-же касается 
размеров оплаты эксплоатируемого имущества, в частности торгово-скла- 
дочные помещения, являющиеся главным источником коммунальных дохо
дов, то она достигала предела—говорить о каком-быто ни было повышении 
арендной платы очевидно будет невозможно (не считая, конечно, некоторых 
районов, где арендные ставки нужно подтянуть).

Доходы от промышленности увеличиваются против фактически 
ожидаемых к поступлению в текущем году, на 145.000 руб. Увеличение 
идет за счет прибылей от лесной промышленности и Промкомбината.

Доходы по надбавкам к госналогам и сборам—так же имею” уве
личение около 300.000 руб. главным образом за счет надбавок к Пром- 
налогу и Подоходному.
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Что-же касае ся местных налогов и сборов—то тут мы имеем даже 
снижение—примерно 60.000 руб. при этом, отдельные местные налоги 
не имеют никакого роста (налог со зрелищ, прописочный сбор, другие 
пмеют снижение—(налог со строений, с древесины, со скота, с грузов) 
в силу того, что новым законодательством отчасти снижены ставки, 
а отчасти освобождены от налога совсем (концессионные предприятия). 
Остальные местные налоги имеют незначительный рост.

Все остальные виды доходов каких либо существенных изменений 
не имеют.

Таким образом наши доходные возможности на будущий год чрез
вычайно минимальны и ни в какой степени не удовлетворят, сколько 
нибудь сносно наши потребности.

Очевидно, что округ должен будет получить дополнительные доходы, 
путем передачи их с областного бюджета—такими дополнительными 
доходами могут служить:

а) Отчисления от лесных доходов увеличить
на 10% (40 вместо 30) ............................................ до 200.000 р.

б) Отчисления от с/хоз. налога 26% (66
вместо 40)................................................................. до 200.000 р.

в) Надбавку к Промналогу 25% (все 100,
вместо 75 существующих)....................................... до 450.000 р.

Кроме того, субвенционное воспомоществование нашему бюджету 
должно быть оставлено, примерно, в размерах текущего года, что даст 
до 350.000 рублей.

Таким образом мы могли бы получить плюсом, к намеченным нами 
доходам еще до 1.200.000 руб., а общая доходная часть бюджета увели- 
личилась бы до 8.800.000 рублей.

Это обстоятельство, дающее ррст доходов до 1.200.000 руб.—могло 
бы быть обращено на улучшение положения наших учреждений.

Как вывод из всего вышесказанного—является безусловно необхо
димым:

1) Добиваться всеми мерами максимального повышения доходов, 
по источникам нам предоставленным.

2) Добиваться от области передачи нам дополнительных доходов, 
указанных выше.

3) Категорически не допускать расширения сети и штатов, все свое 
внимание, весь возможный прирост доходов обратить на улучшение 
положения сеть:

В частности необходимо:
а) Поднять зарплату работникам, в первую очередь, и глагн/м 

образом работников социально-культурных 1рупп—(учителей, политпро
светработников, медработников).

б) Увеличить ассигнования на капитальные ремонты общественных 
и просветительных зданий—нельзя дальше допускать разрушения зданий.

в) Улучшить питание и обмундирование детей в д/домах и больных 
в больницах и обмундирование, снаряжение и вооружение милиции—с 
этим участком нашей работы больше всего неблагополучно.

г) и дальше все остальные виды расходов (хозяйственные, канце
лярские и проч.) в размерах то: о, что может остаться после удовлетворения 
нужд первых трех групп.

Ф. Кириллов.
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О контроле по райбюджету.
Вопрос постоянного контроля районного бюджета стоит перед нами 

уже не первый раз. Еще опыт прошлого года показывает, что районные 
бюджеты без контроля оставаться не могут. Тем паче нельзя допустить 
этого сейчас, когда мы имем районный бюджет свыше трех миллионов 
рублей. Оставить без контроля три миллиона рублей, это ргвно пре
ступлению.

Первоначально казалось, что пути контроля над районными бюд
жетами, с созданием Ревизионных Комиссий, найдены. Мы старались 
возложить большие надежды на Ревкомиссии, однако, практика пока
зывает, что наши надежды полностью не оправдались. Ревизионные 
Комиссии, пока что, полностью, даже сколько-нибудь полно, со своими 
задачами не справились. За этот небольшой период существования Рев- 
комиссий при Райисполкомах мы вынуждены убедиться по чрезвычайно 
слабой работе их,—мы имеем случаи, когда Ревкомиссии, с марта месяца 
заходили раз в Райисполком и проверили наличность кассы, совер
шенно не задавая вопроса расходования средств по существу (целесооб
разность, хозяйственность и пр.). Достаточно привести такой пример. 
Выезжавший в Кыштымский район инспектор Окрфо имел цель привлечь 
Ревкомиссию к ревизии деятельности финчасти РИК'а. Тотчас же по 
приезде на место товарищ попытался вызвать членов Ревкомиссии для 
совместной работы. Оказалось, что члены разбросаны по разным сель
советам района, к тому же занятые посевом (в момент посевной кам
пании), собраться не могли и лишь один член Комиссии, житель гор. 
Кыштыма, кой-какое, очень небольшое, участие в работе принял. А что 
же оказалось с бюджетом? Оказалось полное безобразие, никакой бюд
жетной дисциплины нет и в помине, деньги расходовались как попало, 
нисколько не сообразуясь со сметой. В результате за 7 месяцев кре
диты по содержанию РИК‘а и сельсоветов были израсходованы в раз
мере почти 94% годового назначения, в то время, как по Наробразу, 
Здравотделу только 55%, а дальше идет еще целый ряд подобных нару
шений (подробно об этом особо). Так дело обстоит с Кыштымом, а по
чему этого не может быть в других местах? И можно не сомневаться, 
это кое-где будет. Ревизионная Комиссия не обращала на это никакого 
внимания.

Можно ли допускать это дальше? Понятно нельзя. Если так будет 
продолжаться, то надо прямо сейчас же поставить крест на всей нашей 
бюджетной работе и бюджете вообще. Очевидно, что с контролем рай- 
бюджета дело нужно поставить решительно и достаточно быстро.

Но как поставить? На этот счет существуют две точки зрения.
Первая—главным образом все же через Ревизионные Комиссии путем 

оживления их деятельности, при максимальном содействии окружных 
организаций, в частности Окрфо (через его контроль) и

Вторая—главным образом через контрольный аппарат Окрфо, 
путем высылки в Окрфо всех документов на ревизию и лишь при содей
ствии Ревкомиссий.

Опыт прошлого, как будто дает большие основания правильности 
второй точки зрения, кой-каких преимуществ,—этого оспорить нельзя, 
но тем не менее согласиться с ним полностью также нельзя. Помимо 
технических соображений, заключающихся в трудностях пересылки доку
ментов из района в округ, мы имеем и другие соображения, если 
хотите, порядка политического—это самый факт создания Ревизионных 
Комиссий. Исключительное право ревизий райбюджета со стороны Окрфо, 

библиотека 
то. В. Г, Белянскег®
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это значит свести на-нет Ревизионные Комиссии, тогда их существование 
будет совершенно излишним. Ко всему этому еще следует добавить, что 
наш Окружной Контрольный аппарат не настолько окреп, чтобы мог 
справиться со всей этой работой. Мы, пока что, еще не можем похвастать 
«головокружительными» результатами наших успехов по окружному, 
и городскому бюджетам, наш основной бич—отсутствие сильных кон
трольных работников. .

Таким образом, по нашему глубокому убеждению, вторая точка 
зрения не может быть принята.

Остается только первая точка зрения, о которой следует вести 
разговоры. И здесь мы имеем не мало трудностей, хотя бы в форме 
описанной насчет Кыштыма. Однако, из-за этого, говорить сейчас о том, 
что через Ревизионные Комиссии нельзя достигнуть никаких результатов, 
нельзя, результат может получиться, для этого необходимо:

1) Добиться оживления деятельности Ревизионных Комиссий, дать 
им необходимые практические указания о том, к? к нужно работать 
(в этом отношении мы еще очень мало сделали).

2) От Ревизионных Комиссий требовать безусловной ответственности 
за работу, при чем если РИК отвечает за порядок расходования средств, 
то Ревизионная Комиссия должна отвечать за своевременное наблюдение 
и установление ненормальностей.

3) Бездеятельных членов Комиссии смещать, а, если будет бездея
тельна вся Комиссия, ее просто распускать, широко об‘являя об этом 
среди населения,—это даст возможность осуществить моральное воздей
ствие.

4) Установить, как правило, чтобы при каждом отчетном докладе 
Райисполкома были содоклады Ревизионных Комиссий.

5) Усилить со стороны Окрфо и Орготдела руководство работой 
Ревкомиссий. Для этого необходимо в аппарате Окрфо выделить специ
ально 2—3 инструкторов-ревизоров, которые бы выезжали в районы 
и помогали Ревкомиссиям (как специалисты) в деле производства ревизий.

б) Нужно сейчас же заняться изучением всех причин, действующих 
на положительные и отрицательные стороны работы Ревкомиссий, чтобы 
при будущих выборах их это было известно избирателям (Райс'езд) 
и принято во внимание.

Финработник.

Революционная законность в работе РИК'ов 
и Сельсоветов, 

(итоги обследований).
I. РИК'и.

За три месяца—январь, февраль и март окружной прокуратурой 
было обследовано 9 Райисполкомов и 18 сельских советов.

Число достаточное для того, чтобы можно было сделать некоторые 
выводы.

Какие же выводы? Как обстоит дело в РИК-ах и С/советах по ча
сти соблюдения ими законности?

Чтобы составить об этом цельное представление, я не буду гово
рить об единичных случаях правонарушений, таких, которые встреча
ются в отдельных РИК-ах или Сельсоветах. Интереснее, конечно, отме-
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тить такие факты, которые представляют общее явление, повторяются 
систематически, встречаются почти во всех Райисполкомах или Сель
советах.

Первое. РИК-и при наложении адмвзысканий руководствуются 
старыми, давно утратившими силу обязательными постановлениями. Это 
говорит за то, что кодификация обязательных постановлений, знаком
ство с ними как РИК-ов, так и милиции, составляющей протоколы, 
стоит далеко не на должной высоте.

Второе. Не говоря о случаях наложения недостаточно обоснован- 
.ных штрафов, большим минусом в работе РИК-ов является чрезвычайно 
длительное взыскание этих штрафов. Бывают случаи, когда штрафы не 
взыскиваются с 24-го года. Какой же, спрашивается, смысл налагать 
штраф, допустим, за хулиганство или кумышковарение и проводить его 
в жизнь через 2 года. Ведь за это время, несомненно, изменились меры 
борьбы с правонарушениями, правонарушитель о своем проступке давно 
забыл и вообще при таком положении вещей сводится на-нет работа 
милиции по ведению дознания РИК‘а—по ознакомлению с материалом 
и иная техническая работа по пересылке, регистрации дела (если вспом
нить, что РИК имеет право взыскивать штраф или привлекать к при
нуд работам только в течение трех месяцев с момента совершения Пре
ступления).

Это говорит за то, что РИК-и не доводят дела до конца. Вынесут 
постановление—и совершенно о нем забудут. Нужно безусловно улуч
шить, усилить надзор за выполнением адмвзысканий органами милиции. 
Иначе получаются такие безотрадные явления, как в Арамильском РИК-е, 
где из наложенных за 25-й и 26-й годы 7509 рубл. штрафа взыскано 
только 2432 руб.

Не верится, но факт.
Нужно запомнить, что чем меньший срок будет между днем совер

шения проступка и днем отбывания наказания, тем карательная поли
тика даст больше результатов. Здесь нужно подтянуться. Небезынтересно 
также отметить и такие дефекты по наложению адмвзысканий, как ча
стое отсутствие в протоколах подписей правонарушителей, недостаточно 
конкретное определение состава проступка, отсутствие подписей понятых.

Ряд постановлений основывается на протоколах милиции, не содержа
щих в себе признаков проступка. Характерные из них: «Ехали трезвые, 
но играли в гармонию против Фоминского С./с.» (два случая—Арамиль). 
Спрашивается, почему проездом мимо С/совета нельзя играть в гар
мошку? «Сидел посреди дороги, играл на гармонике и пел песни» (Ара
миль). Разве нельзя сидеть посреди дороги и петь песни, раз это не 
связано с хулиганством? Много таких случаев: «шли по улице с гармо
нией и пели песни»—без указания пьяные или нет и в какое время. 
Имеются и таксе случаи, когда в протоколе просто указывается «появ
ление в неприличном виде», «хулиганство», «дебоширство», без всяких 
об'яснений, что мыслил составитель протокола под «неприличным видом», 
в чем выразилось хулиганство и т. д.

Таких примеров, конечно, можно было бы привести десятки, но 
важно не это, а то, чтобы при наложении адмвзысканий РИК-и учиты
вали бы, является ли то или иное действие гражданина проступком.

Третье. Почти во всех РИК-ах плохо поставлено дело с учетом 
коммунального имущества. В иных даже не известно, сколько имеется 
муниципализированных строений. В редком РИК-е найдешь списки му
ниципализированных строений, с указанием оснований муниципализации. 
Сведений об утверждении их ГУКХ-ом не имеется, за малым исклю
чением.
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Четвертое. Еще хуже обстоит дело с учетом церковного иму
щества. Тут в РИК-ах не имеется почти никаких сведений. Описей иму
щества нет, договоры хранятся иногда в РИК-е, иногда С/совете, а 
иногда и договоров-то совсем не заключено. Такое положение, конечно, 
нетерпимо. Церковное имущество—имущество государственное, и к нему 
надо относиться с достаточным вниманием.

Таковы наиболее частые нарушения, допускаемые РИК-ами (о ме
лочах я не говорю).

Теперь о результатах обследования
Дали-ли что-нибудь обследования прокуратуры для РИК-ов да и 

для самой прокуратуры. Конечно—и много.
РИК-и уяснили себе, чего не следует допускать в будущей работе, 

а прокуратура имеет представление о состоянии революционной закон
ности по округу.

И нужно сказать, что впечатление от обследования—удовлетвори
тельное. Если оглянуться даже к началу 25-го года, то РИК-и далеко 
ушли вперед. Революционная законность безусловно укрепляется.

Что касается количества правонарушений, то они распределяются 
по районам в следующем виде:

Егоршинский . . . . . .9 Михайловский . . ■ . . 14
П.-Уральский . . . . 15 Н.-Сергинский . . . 10
Белоярский . . . . . 14 Арамильский . . . . . 19
Каслинский . . . . . б Сысертский . . . . ... 2
Невьянский . . . . . .16 ВСЕГО . .... . . .105

Все незаконные действия РИК-ов, по протестам прокуратуры, отме
нялись или ими самими, или через административно-юридическую комис
сию, или же устранялись путем дачи соответствующих раз'яснений.

II. Сельсоветы.
Как же обстоит дело в С/советах, какие виды правонарушений там 

имеют большее распространение?
Первое. Систематическое и повсеместное присвоение функцийземель- 

ного общества в распоряжении усадебными, луговыми и пахотными 
землями. Часто присваиваются функции земкомиссий по разрешению 
споров о земле, особенно в Невьянском районе.

Второе. Сельисполнители избираются на общих собраниях граж
дан, за исключением некоторых с./советов, тогда как, согласно п. 3-му 
постановления ВЦИК и С НК от 27/111-24 г., они назначаются с./советом.

Третье. За редкими исключениями везде отсутствует учет батра
ков и нет примирительных комиссий (но и там, где они организованы, 
проявления их деятельности не заметно).

Четвертое. Есть с./совет, в котором совсем не организованы 
секции (Половинекий), в большинстве же они организованы, но работают 
только с./хоз., ф-нэлоговая и местхоза (и то без плана, без почвы под 
ногами).

Например, в Михайловском с.-совете работа секции выразилась в 
4-х заседаниях. Заседание 1-е: поручили составить план; 2-е: утвердили 
его; 3-е: поручили пересоставить план; 4-е: утвердили его.

Об оживлении работы секций говорится и пишется много, поэтому 
мы ограничиваемся только констатированием факта.



№ 19 ОКРУГ 21

Пятое. Нередки случаи наложения с/советами штрафов, что ни
как не соответствует их правам.

Имеются и случаи недостаточно выдержанных протокольных поста- 
нявлений с/сов^тов. Так, Арамильский с/совет постановил: по вопросу 
о. ликвидации неграмотности решено всем членам принять активное- 
участие и «в первую очередь с'агитировать своих жен, у кого есть негра
мотные». Космаковский с/совет по докладу о праздновании дня урожая 
постановил предложить всем организациям, находящимся на террито
рии с/совета, приготовить ко дню празднования докладу на тему: 
а) учителю о пропашном клине, б) женотделу—-правильное кормление скота. 
И здесь целесообразность постановления внушает сомнение. Аверинский 
с/совет, по докладу КОВ, предложил ему «воздерживаться» от выдачи 
удостоверений о бедности и др. не членам КОВ, так как это будет плю
сом по втягиванию членов.

Подобный способ вербовки членов—безусловно незаконный.
Всего правонарушений, обнаруженных прокуратурой по 18 обсле

дованным с/советам—111.
Меркушев

Дело народного образования в округе.
Политпросвет.

Ли видация неграмотности, улучшение работы избы-читальни и би- 
б иотечного дела были главными моментами в п ане работ Поитпросве- 

. та. На этих отраслях мы имеем в виду здесь остановиться.
План ликвидации неграмотности на этот год был построен несколь

ко н продуманно. Всего го округу на 25-26 учебный год -насчитывалось 
неграмотных 26640 чел. По плану подлежало обучению 19971 чел., т. е. 
75% числа неграмотных.

Из них за счет ОКРОНО и РИК‘ов . . 6420 чел.
» » Субвенции.........................  . 1668 »
» » Профорганизаций . . . 2820 » ·
» » О. Д. Н. . . . . . . 8863 »

Этих цифр уже довольно, чтобы сделать вывод о сомнительной уда
че кампании. Почти половина, подлежащих обучению, отнесена за счет 
общества «Долой неграмотность». Всякий знает, что средства ОДН не 
таг уж велики, а потому нельзя и удивляться теперь, что план полно
стью не выполнен.

Фактически получилась следующая картина:
В районах за счет РИК'ов было открыто 64 ликпункта, ОДН—7 и 

п офсоюзов—30. В городе за счет ОКРОНО —10, профсоюзов—19, хоз- 
о ганов—1 и за счет ОДН—1.

Таким образом, из 132 ли (пунктов за счет ОДН было развернуто 
то ько 8, т. е. далеко не половина. План сломался уже при самом раз
вертывании сети. Посещаемость ликпунктов в большинстве была незна
чительной. Очевидно, что на местах не было в достаточной степени за
острено внимание населения на этом вопросе. Некоторые ликпукты на
чали свою работу -с опозданием на два-три месяца и потому вынужде
ны были заканчивать программу в весенние месяцы, когда предстоящие 
полевые работы должны были неминуемо оказать свое влияние на посе
щаемость.
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Всего по городу обучающихся было 864, по округу—4148 человек. 
По сведениям на 1-ое мая, всего было выпущено из школ ликвида
ции неграмотности 1851 человек. Эти сведения не полные, так как в 
нескольких районах обучение еще продолжалось. Если бы поступаю
щие сообщения из районов позволили нам увеличить число окончивших 
вдвое, т. е. тысяч до 4000-4500, то и в этом случае мы будем иметь вы
полнение плана только приблизительно на 25%.

Изб-читален по сети мы должны были иметь 97 на весь округ. В 
действительности же имеем 125. Столь большое увеличение сети, однако, 
доставляет мало радости. Добавочные единицы организовывались на местах 
за счет сельских библиотек и уменьшения зарплаты избачам. Районы 
были на количестве в ущерб качеству. Низкая зарплата не давала воз
можности, подобрать твердый кадр квалифицированных избачей. Послед
ние часто менялись, иногда до 3-х раз в месяц: не успеет присмот
реться к работе один, как на его место встает другой. В дальнейшем 
такой искусственный рост числа изб-читален должен быть прекращен. 
Отпускаемые кредиты должны расходоваться по плану, ни в коем случае 
нельзя за счет снижения зарплаты избачей открывать новые единицы. 
Наш курс теперь на повышение качества работы, а не количества работ
ников.

В общем избы-читальни приобрели значительный опыт в работе и, 
несомненно, в массе своей принесли много пользы местному населению. 
Однако, были нередко и такие случаи, когда изба-читальня не соответ
ствовала своему прямому назначению—быть центром культурно-просве
тительной и обьцественной работы в деревне.

Иногда партийная или комсомольская ячейка заполняла избу-чи
тальню, превращая ее в партийное учреждение и оттесняя широкие тру
довые слои крестьянства.

В дальнейшем это нужно изжить. Не только партийцы и комсо
мольцы должны сгруппироваться вокруг избы-читальни, но и весь мест
ный деревенский актив. Кому следует, необходимо позаботиться о раз
грузке избача от всякой другой работы по совместительству. То, что бы
ло сейчас, явно ненормально.

Нужно дать возможность избачу приложить все свои силы на по
становку такой работы в избе-читальне, какой ожидает от нее наш ру- 
т сводящий штаб. В противном случае нам незачем тратить свои средства 
и силы на это дело.

Как достижение, можно отметить повышение справочной работы 
изб-читален, увеличение в большинстве случаев выписки журналов и 
газет. Справок крестсянам по различным вопросам давалось в среднем 
30-40 в месяц. Журналов выписывалось от 3 до 7, газет от 5 до 10 на 
одну избу-читальню.

При избах-чит льнях создано кружков i о округу:
с'.льс о-хозяйственных . . ... 110
драматических .................................125
естественно-научных ...... 45
военно-спортивных ...... 30
селькоровских ................................... 16

Работа кружков велась по плану, разработанному осенью 25-го го
да на районных конференциях. Посещаемость в большинстве 10-15 чел. 
Однако, были и такие кружки (например, в Невьянске), где на собра
ниях с.-х. кружка присутствовало до 100 чел. Стбль большое число по
сетителей об'ясняется интересом к работе не только членов кружка, но 
и пост рок них
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Вечера вопросов и ответов устраивались, но не одинаково по раз
ным районам. Есть такие районы, где за квартал было всего 2 вечера, 
а были и такие, которые устроили до 28. Первое место занимает Бело
ярский р-н (28 веч.).

Имея в округе 326 кружков при избах-читальнях с количеством, 
членов от 15 до 45, т. е. по 25 чел. в среднем на один кружок, мы имеем 
всего 8150 чел. Принимая, однако, во внимание, что нередко одни и те 
же лица одновременно состоят членами нескольких кружков, следует эту 
цифру сократить, примерно, проц, на 25.

Таким образом, более или менее достоверная цифра деревенек., акти
ва, втянутого в работу изб-читален, выразится в 6000 чел.

Библиотечное дело хотя и развивается, однако, нужно еще много: 
усилий, чтобы довести его до надлежащего уровня.

В городе на 1/IV-26 года мы имели 156000 томов разной л итерату
ры, из них ходовой около 100000 томов. Всего зарегистриров., за пер
вое полугодие 25658 читателей, т. е. 22% населения города. Библиотек 
в городе для взрослых 7 и детских 4.

В округе организовано 17 районных и 13 сельсеих библиотек. Книг 
для обслуживания районов имелось 120.000 томов. Организовано, поми
мо постоянных библиотек, около 200 передвижек с количеством книг до 
30.000 экз. В каждую передвижку входит от 70 до 100 книг. Грамотных 
в округе 360.000 чел. Из них пользовались библиотеками за полугодие 
120.000 ч. Таким образом, получается следующее соотношение: на 3 гра
мотных приходится 1 книга, 1 библиотека наЗ сельсовета, 1 библио
тека на 10 населен, пунктов. Количество людей, обслуживаемых одной 
библиотекой,—около 10.000 чел.

Вее эти цифры в достаточной степени свидетельствуют о необходимо
сти ассигнования значительных средств на улучшение библиотечного дела 
как в городе, так и в округе.

В городе испр бован сейчас Особый вид обслуживания библиотеками 
производственных предприятий через книгонош. В штате центральной 
библиотеки имеется 4 человека, на обязанности которых лежит посеще
ние с книгами и каталогами различных предприятий, где во время пе
рерывов работ рабочие имеют возможность получить желаемую книгу 
или заказать книгоноше, чтобы в следующий раз нужные книги были 
доставлены. Опыт оказался довольно удачным, сейчас закреплена проч
ная связь с 24-мя предприятиями. За недостатком места на этот раз нет 
возможности остановиться на остальных моментах работы Политпросвета. 
Отметим только в заключение, что процент бюджета Политпросвета в 
бюджете ОКРОНО в этом году был недостаточен (9%). Необходимо далее 
его увеличить. Это даст возможность развернуть работу гораздо шире. 
Но нужно помнить, что наш курс сейчас не столько на расширение сети, 
с олько на повышение качества работы Политип осветительных учрежде
ний округа.

 А. ДуДОЛЕН.

Задачи просвещенцев летом.
Проведение летней камп нии по пер.подготовке работников просве

щения, создание сети летних детских площадок как в городе, так и в 
деревне, вот основные и первоочередные задачи в работе ОКРОНО теку
щим летом.

В течение зимнего времени просвещенцы на местах вели планово и 
усиленно самообразовательную работу по повышению своей квалифи
кации (индивидуально, в кружках, об‘единениях, конференциях).
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Переподготовкой была охвачена вся масса работников просвещения: 
учителя, избачи, работники детских домов.

В работе имеются значительные достижения. Но удовлетворить 
полностью все запросы и требования путем сэмопереподготовки работ
ники просвещения не могут: они варятся в собственном соку.

Наиболее ценным и особо важным видом переподготовки являются 
краткосрочные курсы, тесно связанные с текущей культурно-просвети
тельной работой школы, дет-домз, избы-читальни, библиотеки. Курсы 
дают как учителю, так и избачу новые знания, знакомят его с новыми 
методами работы.

Для работников массовых культурно-просветительных учреждений, 
преимущественно сельских, проводятся ОКРОНО текущим летом окруж
ные месячные курсы: 1) учителей школ I ступени и работников дет/до- 
мов на 100 человек, с 1 июня по Вое июля; 2) избачей и библиотека
рей на 85 человек, с 20 июня по 20 июля. Окружные курсы имеют 
целью: 1) поднять педагогическую и политическую квалификацию сель1 
ских просвещенцев; 2) подвести итоги имеющемуся опыту работы в 
школе, дет-доме, избе-читальне, библиотеке и на основе этого опыта на
метить пути дальнейшей методической работы как по линии социального 
воспитания, так и политпросвета; 3) дать организационные навыки, 
уменье использовать культурные силы деревни, об'единять их.

Поэтому при комплектовании окружных курсов как соцвоса, так и 
политпросвета имеется в виду, чтобы на курсы выделялись работники 
школ 1-й ступени, дет-домов, изб-читален, библиотек, еще не проходив
шие курсов по переподготовке, по преимуществу—молодой актив.

Окроно дает разверстку по р Йонам, предоставляя самим местам 
выдвинуть персонально состав курсантов.

На окружных курсах соцвоса г ре доставляется: работникам школ 
1 сг. 80 мест, из них 76 м сг районам (в том числе 10 мест для учи
телей нацмен, хорошо знающих русский язык), и 4 места городу, работ
никам детдомов 20 мест (19 мест р йонам и 1 —городу). Кроме того, на 
курсы будут допущены, как вольнослушатели, 20 человек работников из 
районов. На курсах политпросвета будет 85 мест. Из них: для избачей 
—60 и для библиотекарей—25.

Учебный план курсов как соцвоса, так и политпросвета построен 
на основе учета запросов работников просвещения, на основе уже про
деланной ими на местах работы, на основе произведственно-краеведче- 
ского изучения края. Учебный план курсов учителей расчитан на 182 
часа, а избачей—на 170 час. при ежедневной нагрузке работой в 7 час.

Принимая во внимание кратковременность курсов, производствен
ные вопросы ограничены лишь основами хозяйства местного края (про
мышленность, сельское хозяйство, кустарная промышленность).

Основная часть курсовой работы падает на вопросы теории и прак
тики, работы учреждений (школы или дет-дома, избы-читальны или библио
теки) на что отведено 112 часов (61,5%) на курсах соцвоса и 116 час. 
(68,2%) на курсах политпросвета.

Для проработки производственно-методических вопросов работники 
дет-домов выделяются в особую секцию. Учителя нацмен выделяются 
в отдельную группу лишь при разработке производственных планов.

Считая целью работы курсантов углубление и расширение их ор
ганизационных навыков и усвоение методического подхода к разработке 
тех или иных вопросов, ОКРОНО центр внимания работы курсов пере
носит на самостоятельную проработку вопросов на основе практического 
опыта курсантов и теоретического и практического освещения вопросов 
<о стороны лектора. В этих видах и намечено прорабатывать учебный
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план таким порядком: вводная лекция-беседа руководителя, планиро
вание дальнейшей работы, обследование, изучение об‘екта, самостоя
тельная проработка в кружках, группами семинарским путем и заклю
чительная конференция. Практические занятия (обследование, прора
ботка книжного материала, практикум при учреждении, разработ а 
производственных планов и т. д.) занимают на курсах соцвоса 63,3% 
всего времени, на курсах политпросвета—63,5%. Лег циям-беседам, не
обходимым для теоретического обоснования и освещения дальнейшей 
работы курсантов, отведено всего лишь по соцвосу—36,7% времени (по 
обеим секциям) и 33,5% по политпросвету.

Для самостоятельной проработки курсового материала курсанты 
р збиваются на звенья, звенья обсединяются в группы для общей кон
сультации лекторами и для проведения обследований и экскурсий.

Вся проделанная курсантами и руковителями работа будет учиты
ваться самими курсантами (дневники, протоколы, журнал посещаемости, 
анкеты и проч.). Курсанты привлекаются к широкому участию в орга
низации жизни и работы на курсах путем организации из числа кур- 
сан; ов комиссий—хозяйственной, учетной и культурно-просветительной, 
представительствуют в курсовом совете, в состав которого входят зав- 
курсами и лектора-руководители. Основной задачей курсового совета яв
ляется планирование работы, разрешение организационных и програм
мных вопросов.

Лекторами и руководителями курсов приглашаются лучшие педаго
гические силы.

. На проведение окружных . курсов работников соцвоса отпущено 
5.150 р. и политпросвета—3.900 р.

Вторая задача—развертывание сети летних площадок для детей до
школьного и школьного возраста как в городе, так и в деревне. Дет
ские площадки одно из самых важных средств в деле организации дет
ской жизни летом, средство борьбы за оздоровление детей, средство 
борьбы с детской беспризорностью.

Детские площадки и детские сады развязывают руки женщинам, 
повышая производительность женского труд-, дают приют беспризорным 
в летнюю пору ребятам.

Потребность в детских площадках у рабочих и крестьян сейчас 
чрезвычайно велика, и удовлетворить ее возможно при условии про
явления широкой инициативы и помощи со стороны самого населения и 
всех общественных организаций. К подготовительной кампании по раз
вертыванию детских площадок приступлено своевременно. При ОКРОНО 
создана окружная комиссия, а по районам—районные из представителей 
советских, партийных и профессиональных организаций по выяснению 
степени участия каждого учреждения и общественных организаций в 
предстоящей кампании; поднять общественное внимание, вызвать прояв
ление инцииативы самого населения и вовлечь его в дело строительства 
дошкольных учреждений.

На организацию летних детских площадок уже изыскано ОКРОНО 
13350 р.. из них для г. Свердловска—9350 р. и для деревенских—4.000 
рублей. Дальнейшая работа в этом направлении ведется.

С июня месяца Окроно открывает 9 детских площадок и проф
союзы—7, всего в городе будет работать 16 детских глощадок. На каж
дой дет-площадке будет 40—60 чел., при двух руководительницах и 1-м 
техническом работнике. В районах в этом отношении также ведется ра
бота под рукьводством партийных и комсомольских организаций! путем 
агитации на сходах, собраниях кооперативов. ККОВ и делегаток, моби
лизуется внимание населения, изыскиваются средства.
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Так, Белоярский РИК открывает 5 детских площадок, продолжи
тельностью о? 2 до 2% месяцев (июль-август). Из средств РИК‘а будут 
оплачиваться только руководит льницы площадки и хозяйственные рас
ходы, все же остальные расходы берет на себя местное население.

Кыштымский РИК открывает 4 дет-площадки, которыми о вачено 
будет до 350 чел. детей дошкольников и школьников. По плану -пред
полагается о крыть в районах 44 д тских летних площадки; всего же 
в Округе будет работать не менее 60-ти детских площадок.

С целью большего охвата детей детские площадки как в городе, 
так и в деревне могут прой и при наименьшем внешнем оборудовании.'

Опыт говорит, что при известной энергии и настойчивости и в 
деревне можно многое провести, если не стави ь невыполнимых требо
ваний..

Подготовленным кадром воспитательниц детские площадки будут 
обеспечены. В практическую работу с детьми на летних площадках 
предполагается вовлечь юных пионеров, старших воспитанников дет-до- 
мов, учащихся педте никумов и шко ы II ступени.

Содержание работы на летней площадке или в детском саду, а 
также фо^рмы и методы должны быть едины. Учитываются лишь особен
ности работы в городе и в деревне, а также мес ные условия. Но к к 
бы ни было бедно и примитивно детское учреждение, в основу его 
должны быть положены принципы коммунистического воспитания. Ос
новные положения этого воспитания построены на организации детской 
жизни связи с современностью и окружающ й жизнью, развитии в 
ребенке материалистического миропонимании и коллективных навыков.

Работа дет-площадки должна быть плановой, при чем план работы 
для деревни, в виду того, что деревня обладает своими особенными бы
товыми и экономическими условиями, должен быть проводим сообразно 
этим условиям.

Налаживанию правильной работы внутри площадки сильно поможет 
связь со школой, избой-читальней и участие работника-дошкольника в 
работе с населением.

Только тесная связь с населением путем работы дошкольного ра
ботника с ним даст твердую почву дет-площадке.

Опыт роботы летней площадки должен быть учтен, учтены возмож
ности преобразовать ее с осени в постоянный детский сад.

Без разрешения детского вопроса в деревне—крестьянка не может 
быть вовлечена в общественную жизнь села, значит культурный рост 
деревни будет все время тормозиться. Поэтому надо добиться наиболь
шего распространения детских летних площадок и дет-садов.

А Бахарев.



Труд учителя, избача и секретаря сель
совета.

До сих пор, к сожалению, у советской власти есть в сельских местностях сынки 
и пасынки. К первым принадлежит сельссвет, ко вторым—школа и изба-читальня.

Возьмем хотя бы труд сельского учителя. Занимается он в классе часа четыре— 
да и то в большинстве случаев не полностью. Больше, говорят, нельзя: дети, мол, 
утомляются. Это, конечно, неверно. Дети могут заниматься и больше без всякого 
переутомления, и в этом случае и результаты учения были бы лучше. А то сейчас 
вряд—ли найдется хоть один подходящий годовой выпуск окончивших школу. Пото
му—то и население не долюбливает нашу школу, что она мало-работоспособна.

Не лучше обстоит дело и с избами-читальнями. Тут шестичасовой труд, но 
тоже большей частью неполные 6 часов. Да и работают не ахти как. Казалось, бы, 
именно избач призван руководить на селе работой кружков, секций, способствовать 
кооперированию населения и т. д. На дележе очень часто вся работа избача сводится 
к раздаче книг на руки по домам и к обмену -этих книг. Вот и все.

Теперь возьмем работу секретаря сельсовета. Он работает в году (безо всяки с 
каникул, как у учителей), можно сказать, полных 300 дней, по 10 часов в среднем в 
сутки. Работа самая разнообразная: денежные операции, отчетность по этим опера
циям, сельхозналог, страхование, гербовый сбор, штрафы за хулиганство и нарушение 
правил лесопользования, дела по загсу, военному отделу, почта, учет беспризорных, 
учет опеки, учет по пожарному делу, учет населения—по полу, по возрасту, по гра
мотности, по дворам, учет по скоту, селько-хозяйственному инвентарю, учет 
по земле, учет инвалидов,семей красноармейцев, учет батрачества, работа с секциями 
сельсовета, снабжение учреждений средствами отопления, освещения и т. д. и т. п,—в 
общем конца—краю нет обязанностям секретаря сельсовета... Хорошо еще, если пред
седатель сельсовета—работоспособный и политически развитый. Но ведь таких у 
нас—раз—два—и обчелся. Стало быть, вся основная работа лежит на секретаре. Между 
тем должность секретаря—безавторитетная, неблагодарная, дай оплачивается к тому 
же очень мизерно.

Вот я, например, получаю 28 руб. в месяц, на них нужной прожить, и нанять 
квартиру, и заплатить за отопление, освещение и т. д.

Досыта на такое жалованье не наешься, обновы себе нз заведешь, а о духовной 
пище—позабудь и думать!

Опять-таки снова о себе: живу я вместе с хозяевами в черемисской халупе в 
одну комнату, тут же живут куры и’ ягнята. Какая же тут живая мысль пойдет в 
голову?!

Ранее на более свободных службах я писал о жизни деревни в трех газетах: 
в свердловской «Крестьянской», московской «Крестьянской» и кунгурской «Искре». 
А сейчас писать никак не могу направиться: то то, то другое отвлекает.

А между тем служба в общем интересна. В повседневной работе погружаешься 
именно в те соки, в которых варится масса, видишь, знаешь всю жизнь деревни, как 
она есть. И селькоровской работы здесь уйма, а селькора ни одного. Поэтому, хоть и 
мало свободного времении, все же буду по возможности делиться с вами сведениями 
о жизни и быте деревни.

Хорошо было бы, если бы секретари других сельсоветов также нависали в 
наш журнал о том, каковы условия работы у них.

Г. Зяблицев.
Секретарь Старо Бу харовского сельсозет?..
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Нужно упорядочить борьбу с лесными 
порубщиками.

В числе правонарушений в нашем Округе одно из видных мест занимают лес* 
ные правонарушения, в частности самовольные порубки леса в казенных дачах.

Лесная стража недостаточно уделяет внимания делу борьбы с этим злом, про
являет недостаточно энергии при розыске и установлении личности нарушителей, 
при отыскании похищенного и т. д.

Просмотр дело лесных правонарушениях создает впечатление, что органы лес
ной стражи вообще далеко недостаточно знакомы с предоставленными им правами и 
возлагаемыми на них обязанностями в деле охраны лесов от истребления, Что в част
ности, лесники и лесооб‘ездчики, непосредственно соприкасающиеся с лесами и непо
средственно наблюдающие за целостью и сохраностью их, работают без всякого ру
ководства и инструктирования со стороны лесничих, и что деятельность последних 
в этом отношении, как будто заключается лишь в пересылке получаемых протоколов 
в нарсуд, или адмотдел.

Зеркалом, отражающим работу органов лесной стражи в данном случае, при
ходится считать протоколы, составляемые стражей. О необходимости более вниматель
ного составления этих протоколов я и хочу, главным образом, здесь потолковать, 
ибо от правильности составления протокола зависит правильное разрешение и са
мого дела.

В особенности это необходимо по делам, рассматриваемым в административном 
порядке (I ч. 99 ст.), т. к. протокол тут все, судьба дела решается исключительно па 
основании протокола.

А насколько правильно составляются лесной стражей протоколы, можно заклю
чить из того обстоятельства, что Окрамотделом 25—30 % протоколов возвращаются 
для доследования, 25—30 % приостанавливаются за нерозыском нарушителей и т. д.

Как на наиболее часто встречающиеся недочеты в протоколах можно указать 
на отсутствие сведений о личности нарушителей, как то: его профессии, возрасте, 
социальном, семейном и имущественном положении, а также местожительстве. Сплошь 
и рядом протоколы Нарушителям для подписи не пред‘явл.яются, их об‘яснения не 
фиксируются и т. д. Обстоятельства дела записываются в протоколы до того бестол
ково, что трудно даже догадаться2 в чем именно состояло нарушение, есть случаи, 
когда составляются протоколы тогда, когда и состава нарушения нет.

В составляемых лесной стражей, обслуживающей городскую казенную дачу, 
протоколах, например, встречается такая квалификация нарушений: «Я лесник, Ива
нов, встретил по дороге в город гр. Петрова, который везет воз дров, я Иванов 
дрова свалил на кардон». «Я лесник, Петров встретил на дороге гр. Иванова, кото
рый везет на продажу в город две пары веников, я Петров, веники свалил на кар
дон». «Я, лесник Иванов встретил гр. Петрова, который везет в город на продажу 
пять шт. метел, я их свалил на кардоне».

Неизвестно, прежде всего, нарублены-ли дрова в казенной даче, которую обслу
живает лесник, когда они нарублены, каким образом обнаружена порубка, или, мо
жет быть, это дрова собственные того гражданина, который их везет в город. Точно 
также и с вениками и метлами: почему у крестьянина отобраны веники и метлы 
— ни как не поймешь.

Таких примеров можно привести сколько угодно.
С установлением личности нарушителей дело обстоит тоже скверно. Протокол 

казалось бы, составляется в присутствии нарушителя, нарушители как будто по 
большей части должны быть оседлыми жителями. Ан нет: «по указанному адресу не 
проживал и не проживает». В результате постановление висит в воздухе, создается 
розыскная волокита и т. д.

В довершение всего многие протоколы пишутся таким безграмотным, неразбор
чивым почерком, что для чтения их приходится созывать экспертизу. Словом, кар
тина безотрадная.

Дело борьбы с лесными нарушителями необходимо поставить на должную 
высоту.

Для этого лесной страже необходимо уяснить, что по закону, обозначенному 
в ст. 72 Лесного Кодекса, по делам о лесных нарушениях она является специаль
ным органом дознания и что таким образом, в отношении задержания самовольных 
порубщиков, производства обысков, отобрания похищенного и СОСТАВЛЕНИЯ ПРО
ТОКОЛОВ она, пользуясь правами милиции, обязана руководствоваться ст. ст. 97—107 
Уг. Пр. Код.

Лесной администрацией, лесничими и их помощникам необходимо уделять боль
ше внимания инструктированию лесной стражи, руководству их работой и проч.

Необходимо добиться, чтобы каждый лесник знал хотя бы элементарные пра
вила производства дознаний и составления протоколов по делам о лесных нарушениях..



№ 19 ОКРУГ 29

При желании сделать это не так трудно. Наркомземом и Наркомюстом 2 апре
ля 1925 года такие правила в писанном виде выработаны и преподаны на места (см. 
циркул. НКЮ № 69/25 г. «Еж. С. Ю.» № 16). Стоит только дать их для руководства 
каждому леснику, составляющему протоколы, проследить за их выполнениями, дать 
в случае необходимости свои указания, раз'яснения — и дело будет наложено. На
блюдающаяся теперь канцелярская волокита «по доследованию» и «по розыску нару
шителей» будет устранена, рассмотрение дел приблизится к моменту обнаружения 
нарушений, а от этого в значительной мере зависит успешность борьбы

Г. Подшивалов.

Не головотяпство-ли это?
(Невьянский район).

Наши невьянские рик'овцы неожиданно решили прекратить выдачу в сельсове
тах удостоверений личности и сосредоточить ее в управлении милиции.

По самым скромным подсчетам, для одного только Верхне-Тагильского сельсо
вета (6М2 тысяч населения), при средней выдаче в год 1500 удостоверений личности— 
удовольствие ездить за 20 верст в г. Невьянск и тратить там не менее одного дня, 
встанет примерно в 4х/2 тыс. руб., т. е. на тысячу рублей больше, чем годовая сумма 
сельхозналога!

Это в экономическом отношении, а в политическом·—то недовольство, те «матю- 
ки», которые вызваны умным распоряжением Рик'а за № 12137/6, по моему, в 492 ты
сячи рублей не складешь.

И обиднее всего то, что паспортное дело в канцелярии нашего сельсовета по
ставлено не хуже, чем в управлении милиции, так как имеется и анкетная система, 
и учет,—а главное—это удобство для населения выдачи документов на месте.

Как смотрит на это распоряжение Окрик?
К. Бабанов.

Нужно взимать сельхозналог, применяясь 
к местным условиям.

(Каслинский завод).

Сбор сельхозналога по новому закону в Каслинском сельсовете крайне затруд
нителен. Во-первых, Касли не имеют правильного севооборота, во-вторых, из 1422 дво
ров 75 % имеют чересполосицу, и в третьих, будет без сомнения, очень значительное 
сокрытие посева при учете.

Поэтому Каслинский сельсовет предлагает облагать '/, наличной пахотной земли, 
принимая во внимание полный севооборот. Это побудит крестьян к переходу на мно
гополье и не будет сокрытия посева.

Ив. Закаляпин.

Не поделили барышей.
(Полевской район).

В былое время, когда красные войска отступили из Полевского завода, попы 
святили все дома, в которых раньше находились советские учреждения. Теперь им 
приходится святить и переосвящать собственные «храмы божии»: в которой церкви 
побывали «обновленцы»—ту потом святят тихоновцы и наоборот.

«Незлобивые» овцы обоих стад верующих живут так миролюбиво, что за по
следнее время дело между ними доходит до настоящих побоищ.

22 мая, как известно, бывает праздник Николы, «чудотворная» икона которого 
находится в селе Полдневском. Икону эту полагается по обычаю переносить из села 
Полдневского в заводы Полевской и Северский за 15 дней до праздника. Тихоновцы 
отправились крестным ходом за иконой 8 мая, и 9-го мая на обратном пути в Полев
ской остановились у часовни служить молебен угоднику. В это время подошел к ча
совне обновленческий крестный ход. Столкнулись. «Обновленцы» стали просить дать 
и им послужить. В ответ тихоновцы заорали: «подите—окреститесь, тогда дадим!»

Сколько обновленцы ни просили—тихоновцы все же иконы так и не дали, счи
тая, что обновленцы своим молебном ее испоганят. Мало по малу дело перешло 
в драку, при чем особенно усердствовал тихоновский поп, орудовавший крестом.



30 ОКРУГ № 19

Обновленцы потерпели поражение и, понятно, остались таким исходом весьма 
недовольны. Забыв свою проповедь о непротивлении злу, они подали на тихоновцев 
в суд—по 170 ст. Уг. Код., т. е. за хулиганство.

Когда, наконец, обновленцы заполучили «святыню» в свои руки, то они не от
давали ее тихоновцам дней 5. Тихоновцы, опасаясь, что они не успеют во-время обой
ти с иконой всю свою братию, пошли в Рик просить отобрать икону у обновленцев. 
Рик, понятно нашел, что это дело—самих церковников, и от всякого вмешательства 
в поповскую усобицу уклонился. Когда же тихоновцы заполучили угодника снова, то 
они «в ударном порядке» стали ходить с ним почти круглые сутки, обирая темных 
людей.

Когда же, наконец, наши полевчане и северцы поумнеют и не будут кормить 
на свои трудовые денежки мирских захребетников?!

А Косых.

Берегитесь конокрадов!
Из опыта борьбы с преступностью установлено, что самыми замк

нутыми и организованными шайками преступников являются фальшиво
монетчики и конокрады.

Очень редко можно встретить конокрада, «работающего» (ворующего) 
в одиночку, почти все они работают шайками: одни крадут, вторые от 
них принимают краденое и перегоняют в безопасные места, третьи, 
четвертые и пятые также только лишь перегоняют по цепи—к конечному 
гункту—лицу непосредственно занятому сбытом краденых лошадей.

Кроме того, почти около каждой группы—шайки есть лица, непо
средственно занятые заготовкой и подделкой конских карточек.

В отличие ст всех других категорий воров, конокрады никогда 
и ни за что не выдают своих товарищей по ремеслу.

Все это затрудняет борьбу с конокрадством.
Часто слышатся нарекания на милицию и угрозыск, что плохо 

ищут.
Работники милиции и угрозыска—из тех же крестьян и рабочих, 

старых спецов в нашем деле совсем нет, да нам и не нужны бывшие 
стражники и городовые.

Мы считаетаем, что можно успешно бороться только при активном 
участии самого крестьянства, а это участие до сих пор было недоста
точно. В своих же интересах крестьяне обязаны принять участие в борьбе 
с конокрадством, иначе этот бич крестьянства и впредь будет разорять 
сотни крестьянских хозяйств.

Где больше крадут?
В процессе работы почти всегда выясняется, что и сам потерпевший 

недостаточно внимательно относится к своему добру: приехав в город, 
пошел по своим делам, лошадь оставил без присмотра, или еще хуже 
зашел в пивную, выпил лишнее и развезло, а лошадь от пивной с улицы 
угнали, или в пригородах, останавливаясь на ночлег артелью, все засы
пают, не оставляя никого для охраны, а также отпускают лошадей 
на подножный корм и неделями не проверяют, целы-ли кони.

Как крестьянин может участвовать в борьбе с конокрадством?
1) Сообщать милиции о проходящих и проезжающих подозритель

ных личностях.
2) Через уполномоченных С/совета и с/исполнителей проверять 

документы на лошадей у проезжих подозрительных личностей и у цыган.
3) Сообщать милиции о всех случаях подозрительных мен и покупки 

лошадей.
4) Не покупать от проезжих и на рынках по дешевке лошадей.
и 5) Оказывать всемерное содействие милиции по вылавливанию 

конокрадов.
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Как избежать случая покупки краденой лошади?
1) Сверить хорошенько запись в карточке с приметами лошади 

и посмотреть, нет-ли подчисток, поправок, помарок и не заклеено ли 
что-нибудь, а потом сверху надписано снова.

2) Вернс-ли пробиты дырки на карточке и верны-ли подписи 
и печать.

3) Расспросить у продавца, откуда он сам и как его звать—посмот
реть документы или попросить, чтобы удостоверил его личность кто-либо· 
из знакомых.

4) Расспросить откуда у него лошадь и почему он ее продает.
5) Нужно с‘ездить в милицию или в угрозыск и справиться, не 

розыскивается ли эта лошадь или не конокрад ли продавец; справку 
дадут бесплатно.

Если продавец не хочет ехать для проверки, особо навязываться 
не нужно, а если есть сомнение—сообщить ближайшему милиционеру 
или другому представителю власти.

Что должна сделать милиция или уголовный розыск?

1) Принять и записать подробное заявление с изложением того: 
когда, как и при каких обстоятельствах совершена кража, самые подробные 
приметы лошади в особенности если есть особые приметы и стоимость лошади.

2) Если надо—произвести осмотр места кражи.
3) Найти, записать или срисовать все следы преступника.
4) Расспросить соседей и в ближайших деревнях, не видел-ли 

кто-либо случайно вора.
5) Дать, где есть телефоны, сообщения по дорогам о краже.
6) Проверить подозрительные места и постоялые дворы.
7) Наблюдать на рынках и базарах.
8) Сообщить соседним района'ми в угрозыск.
9) Если известно, куда вор направился, —организовать погоню 

или предупредить по телефону находящиеся на пути органы милиции 
и угрозыска.

10) Если конокрад задержан с украденной лошадью,—возвратить 
ее старому владельцу без всяких оплат, кроме, как за прокорм (но не 
вору конечно!).

И) Срочно дело закончить и передать в суд через следователя.

Вот коротенько то, что полезно знать крестьянину.
Если хотя половина этого будет выполняться, мы уверены, что 

конокаргдэм будет труднее заниматься своим преступным ремеслом.

Начальник Свердловского
Уголовного Розыска Скорняков.
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Тан называемые „мелочи“.
Можно сэкономить свыше 25.000 руб.

(Свердловск, Лесой ро мтрест!

Из материалов по обследованию РКИ Свердловского лесопромтреста видно, что 
комиссия по проведению режима экономии при лесопромтресте существует с 9-го апреля 
1926 года. Возглавляет эту комиссию заведывающий отделом, а не управляющий тре
стом и его заместитель, как это требует циркуляр УОСНХ № 151.

Штат сотрудников на второе полугодие (1-ое апреля 1926 г.) управления Сверд
ловского лесопромтреста состоял из 78 человек, комиссией сокращено на 1-ое мая—9 
человек, причем исключительно младший персонал. Обследованием констатируется, что 
•без ущерба для дела штат представляется возможным сократить еще на 12 человек, 
т. е. всего во втором полугодии по сравнению с первым полугодием на 21 человек, 
что даст экономии около семи с половиной тысяч рублей. Кроме того, с 1-го октября 
1926 года в связи с некоторой децентрализацией отчетности штат бухгалтерии возможно 
сократить еше на 6 человек, что начиная с октября даст экономию 706 рубл. в месяц. 
До 20-го апреля управление треста и расположенные во дворе конюшни и склады 
охраняли три сторожа, годовой расход на которых составлял около 1.500 рублей, а с 
20-го апреля трестом вводится специальный вооруженный милицейский пост, годовая 
стоимость которого определяется в 3.872 рубля 64 коп.. Вся ценность, которую охраняет 
милицейский пост, стоит столько же, сколько сам пост. Ликвидация ненужного поста 
должна быть Произведена, конечно, немедленно, которая даст сбережения в сумме 
2.733 р. 10 к.

Далее обращает на себя внимание оплата труда сотрудников, которая произ
водится по 17 тарифной сетке, причем разряды сотрудников против сетки повышены 
на 1—2 разряда. Кроме того все сотрудники получают нагрузку в размере 50% и, 
не взирая на все это, выплачиваются еще и сверхурочные, с прекращением которых 
будет достигнуто также значительное сбережение. В марте месяце счетному персоналу 
■было выплачено за подгонку отчетности сентябрь—декабрь 2.000 рублей премиальных, 
которые сметой не нредусматривэлись. Данная отчетность, согласно договоренности 
главбуха с управляющим треста, должна быть закончена к 15-му февраля 1926 года. 
При опоздании премия прогрессивно уменьшается в течении.,пяти дней за каждый 
просроченный день по 20% . Квартальный отчет к обусловленному сроку приготовлен 
не был и вместо 15-го февраля отчет представлен был 15-го марта, т. е. с опозданием 
на месяц, а премию сотрудники получили.

Характерно отметить, что круг выполняемых обязанностей сотрудниками значи
тельно меньше должности. Так, например, счетовод выполняет обязанности конторщика, 
помбухгалетра—счетовода, в созданных отделах, бросаются громкие звания должностей 
(разного рода инспекторов и инструкторов) только исключительно потому, чтобы дать 
лицу спецставку, ибо по признанию самой администрации она принуждена прибегать 
к этому, вследствие неудовлетворительности сотрудников тарифной сеткой. Общая 
сумма оплаты приглашенных специалистов в трест значительно превышает имею
щийся в распоряжении треста спецфонд. Но израсходованию спецфонда оплата специ
алистов сносится совершенно не по подлежащим рубрикам номенклатуры, как-то: 
премии и тантьемы. Канцелярские и хозяйстзенные расходы во втором полугодии 
могут быть по сравнению с первым полугодием сокращены на 25%. Вся организацион
ная главная их покупка произведена в первом полугодии и это даст сбережение в 
885 рублей.

Нельзя умолчать об изобилии выписываемых газет как практикуется в тресте 
выписка газет до 26 экземпляров. Требуется немедленно ограничиться выпиской 
только самых необходимых с сокращением даже количества экземпляров отдельных 
номеров, чем будет до конца года сэкономлено 700 рублей. Значителный перерасход 
против сметы на почтово-телеграфные расходы об'ясняется некоторой небрежностью 
треста при посылке телеграмм во втором полугодии, расходы можно уложить в смет
ные рамки.

Фактические расходы первого полугодия по расходам гербовым, нотариальным, 
страховым и др. превысили сметные от 100 до 638% , что об'ясняется тем, что при 
составлении сметы очевидно цифры были взяты без всякого на то расчета, ибо данный 
несуразный перерасход ни с чем не вяжется. Если мы посмотрим далее, то наблюдают
ся случаи обратного порядка, т. е. значительное преувеличение сметных данных 
против фактических расходов, как например, осзещение, отопление, водоснабжение, 
канализация и т. п. Словом, смета по отдельным рубрикам имеет резкие колебания.
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Необходимо отметить, что лесотрестом арендуются три жилых дома, которые 
на 80% заняты посторонними жильцами и тресту дают убыток. Затрата на мелкие 
ремонты по арендованным домам списываются на обще-административные расходы и 
снимаются все полученные от эксплоатации доходы. Обращает также на себя внимание 
слишком дорогая аренда тупиков ж. д. путей и т. п. у Пермской ж. д., куда 
полностью входит содержание стрелочников, сторожей, ремонт подвижного состава, 
земельная аренда и т. п. Кроме того за провозку уплачивается нормальный тариф, 
почему значительность данного расхода сильно удорожает продукцию.

Таким образом, суммируя все вышеуказанное, представляется возможным 
сократить по обще-административным расходам правления 22.000 рублей и торговым 
—3.000 рублей, а все вместе составит экономию свыше 25.000 рублей. И надо пола
гать, что намеченные мероприятия трестом будут проведены в жизнь.

Д. Сибиряков.

Еще о лесозаготовителях.
Это уже не мелочи, а нечто более крупное.
У нас в Округе ведут работу по лесозаготовкам две организации Лесозаг и· 

Лесопромтрест. Последний полгода тому назад выделен из Лесозага.
Как будто хорошо — Лесозаг ведет заготовки круглого леса, дров а Лесопром

трест готовит пиленый лес.
На деле оказывается, что тот и другой предпочитают заниматься больше круг

лым лесом и, естественно, нещадно конкурируют друг с другом.
До выделения треста все производство было сосредоточено в Лесозаге, и он 

вел разработку имеющихся лесосек.
Теперь имеем на этих же лесосеках два аппарата, два расхода на содержание,, 

две группы последствий, благодаря стремлению обоих организаций возможно шире- 
развернуть свою работу.

Конкурируют во всем: на торгах за лесосеки, при найме рабочей силы, на 
штате в управлениях, на ставках, на накладных расходах...

Конкурируют не в сторону уменьшения, а в сторону расширения, увеличения.
И в результате там, где было 10 человек заготовителей, теперь 25 делают· 

ту же, в общем, работу. Раньше содержание заготовительного аппарата стоило 
101.000 руб. а теперь в четыре раза больше.

Кому такое положение нужно? Не следует ли сосредоточить всю работу в од
ной организации? Окружное хозяйство сохранило бы не меньше 200—250 тыс. руб.

Мелочи, а если посчитать да свести в одно по всему Округу—не мало полу
чится.

Нужно беспощадно резать, сокращать все лишнее, может быть и хорошее нуж
ное, но в данный момент для нашего тощего кармана не подходящее.

К.

Телефономания.
Хороший справочник телефонов выпустило Уральское представительство «Связь». 

Редко в нем находишь нужную справку, если случайно не наткнешься — так вдум
чиво он составлен.

Но и в нем есть кое-что интересное.
Посмотрите, например, на литеру Л.—Лесотрест имеет телефоны управляю

щего трестом, техдиректора, коммерческого отдела, общего, квартиры управляющего, 
квартиры техдиректора, даже квартиры Завхоза...

Может быть, и еще есть, да право не хочется искать в этом справочнике.
Между тем трест помещается всего-то в 3 комнатах, а квартиры руководителей 

все в одной усадьбе и рядом с трестом.
Положим — мелочи... Поставить эти телефоны стоит 210 руб., да ежемесячная 

плата 119 руб. Стоит-ли толковать!..
Посмотрите уж кстати и на литеру П. — Промкомбинат немножко отстает... у 

него только 6 телефонов, правда, несть им числа у него в разных других местах и 
нужных, и ненужных.

Лесоза’г совсем отстал. У него только 3 телефона, положим, из них 2 тоже- 
совсем лишние. Видимо, любовь к телефонам — явление общее.
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Слишком большая роскошь.
На Черноусовской текстильной фабрике (в Белоярском районе' есть детские 

ясли. Они рассчитаны на то,чтобы давать приют детишкам работниц фабрики, прихо
дящим на работу из окружающих деревень, верст за 5 —■ за 10.

Детишки обычно приносятся в понедельник и живут в яслях до субботы. 
Яслями пользуются от 8 до 20 ребят, в среднем бывает до 15. Ясли имеют штат—за
ведующую и 9 человек обслуживающего персонала. Тресту эти ясли обходятся — на 
зарплату обслуживающему штату 3200 руб. в год, на питание, белье для детей, отоп
ление и проч, тоже около 3.500 руб., а всего 6—-7 тысяч рублей в год. Содержание 
одного ребевк! обходится, следовательно, в 400—450 рублей.

Работница же на фабрике зарабатывает 300-360 руб. в год. Ладно-ли это? Не 
рано ли мы размахнулись? Правда, придешь в ясли — чистота, порядок, на тебя бе
лый халат надевают, детишки такие чистенькие, славненькие... Но все же не лучше 
ли эти 6-7 тысяч рублей пока что на производство бросить.

К—в.

0 займах вообще и 2-м крестьянском 
в частности.

В настоящих условиях хозяйственного положения Советского Союза, 
больше чем когда либо становится ясным вся сущность государствен
ного кредита. Необходимость планомерного развития народного хозяй
ства страны, укрепление курса советского рубля—требует правильного 
соотношения в денежном хозяйстве—т. е. того, чтобы наличная масса де
нег своевременно и наиболее полно притекала в государственный сун
дук, а не лежала в «кубышках» рассеянной по отдельным «кошелькам». 
•Одной из мер к этому являются государственные займы.

Советское правительство впервые начало применять выпуск займов 
в июне 1922 года—выпустив краткосрочный заем, в натуральном виде 
(10 миллионов пудов ржи, или 7.700 тысяч руб.); несмотря на все трудно
сти того времени—заем был реализован вполне удовлетворительно. Вслед 
за этим Советское правительство год за годом развивает все шире и 
шире систему займов—выпускается 2-й хлебный заем на 100 миллион, 
пудов ржи (или около 48 миллионов рублей), сахарный заем на 1 милл. 
пудов сахара (около 11 миллинонов рублей), 1-й выигрышный заем на 
100 миллионов рублей, 2-й выигрышный заем на 100 миллионов рублей, 
1-й крестьянский заем на 50 миллионов рублей, 2-й крестьянский заем 
на 100 миллионов рублей, 8% гарантийный заем (в неограниченных 
размерах), 5% краткосрочный заем на 10 миллионов рублей, заем 
хозяйственного восстановления и платежные обязательства Центрокассы 
свыше 100 милл. рублей.

Операции по займам значительно возрасли, если долг по займам 
на 1-е апреля 1925 года составлял 268.905 тысяч руб., то на 1-е февраля 
1926 года он возрос до 510.218 тысяч рублей, тем не менее, этот 
рост не может нас успокоить, перед нами стоит задача все шире и шире 
вовлекать свободные средства населения—имея ввиду, что на загранич
ные займы мы пока рассчитывать не можем, так что все надежды на вну
тренние займы.

Если мы посмотрим, не велика ли уже сумма государственного 
долга в полмиллиарда рублей, будет ясно, если мы сравним это с дол
гами царского правительства, составляющими на 1-е января 1914 года— 
около 9 миллиардов рублей или больше против советского долга в 
18 раз.
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Вот общая картина с займами в нашем Союзе.
А как обстоит дело в нашем округе. До сих пор наш округ в 

деле реализации займов был на первом месте и лишь с реализацией 2-го 
крестьянского займа—мы скатились на последнее место. По всему округу 
по май месяц включительно реализовано 2-го крестьянского займа лишь 
на 4.600 рублей, сумма настолько минимальная, что не выдерживает ни
какой критики. Одна копейка на душу населения! А если обратиться в 
отдельности к районам, то можно найти положение еще хуже, так, на
пример, Н.-Сергинский район реализовал займа на 10 рубл., Ст.-Уткин- 
ский на 40 рублей, П.-Уральский на 75 руб., Егоршинский на 80 руб., 
Арамильский на 95 рублей, остальные районы свыше 100 рублей, при
чем Кыштымский на 1.100 рублей. Из рук вон плохо поставлено дело. 
Так дальше нельзя. Стыдно Свердловскому округу быть позади всех, 
нужно немедленно развернуться.—Предстоящий третий тираж 2-го кресть
янского займа в Свердловске—лучший способ агитации за заем.

О выгодах займа мы здесь не говорим, в нашем журнале об этом 
уже много говорилось. Мы бы хотели указать лишь на некоторые прак
тические мероприятия, которые необходимо сделать—нам кажется необ
ходимым:

1. Комиссии содействия реализации займа при Райисполкомах дол
жны начать работу, до сих пор в большинстве районов (если не сказать, 
что во всех) они ничего не делали.

2. Финансово-налоговые Секции Сельсоветов должны поставить 
перед собой задачу всемерного содействия реализации займа. На одном 
из своих заседаний рассмотреть вопрос о займе и наметить практические 
мероприятия по его реализации применительно к местным условиям.

3. Пересмотреть сеть контрагентов, реализующих заем, заставить 
их активно работать, или не желающих и не могущих работать лишить 
права реализации займа, заменив другими.

4. Развернуть широко агитацию о займе, провести ряд собраний, 
бесед и проч, среди широких слоев населения.

Все дело за желанием и умением работать. Будет желание и уме
ние—будет и результат.

Ф. Викторов

О борьбе за режим экономии*).
Всем отделам окружного Исполкома. Всем окружным хозяйственным органам, район
ным исполкомам, кооперативам, предприятиями учреждениям, находящимся на террито

рии Свердловского округа.

Для того, чтобы сосредоточить возможно большие средства для 
развертывания промышленности, более рационально использовать суще
ствующие оборудования заводов с целью выпуска больше продукции и для 
скорейшего изжития хозяйственных затруднений, необходимо в самый 
кратчайший срок принять ряд решительных мер по повышению произво
дительности труда, улучшению качества продукции, удешевлению работы 
и бережливому и экономному расходованию средств.

В целях наблюдения за выполнением этих мероприятий со стороны 
хозяйственных, советских, кооперативных и др. органов округа и на
правления этой работы по пути быстрого достижения экономических

*) Обращение это уже было опубликовано в печати, но мы считаем нелишним 
воспроизвести его еще раз. Ред.
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успехов, особенно по части сокращения непроизводительных расходов, 
при Свердловском Окрисполкоме создана специальная комиссия по наблю
дению за проведением режима экономии.

Комиссия ст; вит своей задачей регулярную проверку и наблюде
ние за мероприятиями со стороны хозяйственных органов по режиму 
экономии, повышению производительности и улучшению качества 
работы.

Эту задачу комиссия будет осуществлять путем периодического за
слушивания на своих заседаниях докладов хозяйственных органов в раз
резе тех мероприятий, которые диктуются настоящей экономической 
обстановкой по режиму экономии и по выполнению данных по этому 
вопросу директив со стороны Облисполкома и других высших руководя
щих советских и хозяйственных органов.

В основу работы комиссии будет положено наблюдение за выполне
нием обращения Уральского Областного Исполкома о борьбе за режим 
экономии, особенно по части мероприятий по повышению производитель
ности труда, сокращению накладных расходов, сбережению топлива, 
удешевлению продукции в промышленных предприятиях, по удешевле
нию торгового аппарата, снижению накладных расходов, снижению роз
ничных цен и сокращению товаропроводящей сети по линии торговых 
организаций и внедрению сметно-бюджетной дисциплины в советских 
органах.

Доклады представителей организаций будут сопровождаться содо
кладами или заключениями нроф'ячеек, ревкомиссий, местных партийных 
ячеек и организаций.

Председатель Свердловского Окрисполкома
Председатель Окружной комиссии по проведению режима

экономии Г. Пылаев.

В течение летнего времени журнал «Округ» будет выходить 2 раза 
в месяц.

В виду предполагающегося введения в журнале литературно-быто
вого отдела, редакция приглашает авторов присылать по адресу Окрис- 
полком. комн. Я» 9 свои рассказы (желательно небольшого размера), бы
товые очерки, наброски, стихотворения и т. п.

Сданные ранее и вновь поступающие в контору журнала «Округ» 
об‘явления об утере документов публикуются в газете «Свердловский 
Рабочий».

Издатель Свердловский Окрисполком и Горсовет.
Ответственный редактор В. Л. Горохов.

Свердловск, типография «Гранит». Заказ № 114.
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